
Protokoll der Sitzung des Landesfachausschusses Indiaca 

am 28.09.2002 in Haltern 
 
Beginn: 14:00 Uhr 
Ende:  17:00 Uhr 
Teilnehmer: Dirk Marquardt (LFW Indiaca), Daniel Tolksdorf (Wettkampfwesen / Staffelleiter 

Mixed), Katrin Kalfhues (Indiaca-Jugend / Staffelleiterin Jugend), Sabine Raphael 
(Lehrwesen), Oliver Waldhorst (Öffentlichkeitsarbeit), Horst Urban 
(Schiedsrichterwesen) und Michael Michalczak (Staffelleiter Frauen) 

 
Entschuldigt: Marcus Gergs (Staffelleiter Männer) und Ingbert Krause (Staffelleiter Mixed 45+) 
 
TOP 1:  Protokoll der letzten Sitzung vom 23.02.2002 

Das Protokoll wurde ohne Veränderungen in der vorliegenden Form angenommen. 

TOP 9: Informationen des Landesfachwarts 

a) Dirk Lampersbach ist aus gesundheitlichen Gründen als Beauftragter für Lehrwesen 
zurückgetreten. Sabine Raphael wird das Amt kommissarisch bis zur nächsten Landesfachtagung 
weiterführen. Durch Lehrtätigkeiten im Bereich des Rheinischen Turnerbunds ist sie für die 
Aufgabe besonders qualifiziert. 

b) Bei der letzten Sitzung des Indiaca-Förderverein ist Horst Urban als Vorsitzender 
zurückgetreten. Neuer Vorsitzender ist Helmut Schmitz. Schwerpunkt der Arbeiten des 
Fördervereins im kommenden Jahr wird die Jugendarbeit sein. Ein Jugendcamp ist für die erste 
Hälfte des Jahres geplant. 

c) Zum Deutschen Turnfest in Leipzig gab es unterschiedliche Resonanz. Begrüßt wurde die 
zentrale Lage der Sportstätten, während der Hallenboden Anlass zu vereinzelter Kritik bot. 
Kritisiert wurden auch die Unterkünfte. 

d) Guten Anklang fand der gemeinsame Staffeltag aller Leistungsklassen. Die Veranstaltung soll im 
kommenden Jahr in gleicher Form durchgeführt werden und vor den Deutschen Meisterschaften am 
15./16.06. stattfinden. Meldungen für die Saison sollen nach Möglichkeit bereits am letzten Spieltag 
eingeholt werden, offizieller Meldeschluss ist voraussichtlich der 31.03.2003. 

e) Der Vorsitzende des Technischen Komitees Karl-Heinz Bührer und der Fachwart im CVJM 
Gesamtverband Rainer Schmidt planen die Organisation eines verbandübergreifenden Turniers, das 
voraussichtlich den Namen "Deutscher Indiaca-Pokal" tragen soll. Evtl. sollen regionale 
Qualifikationen vorgeschaltet werden. Außerdem wird der BaWü-Cup für Turnerbund-
Mannschaften geöffnet. 

f) Die Indiaca-Website des Westfälischen Turnerbunds (www.indiaca-wtb.de) hat weitestgehend ein 
neues Erscheinungsbild. Die letzten Änderungen, vor allem die Ergänzungen der Spielpläne, 
werden von Oliver Waldhorst und Daniel Tolksdorf schnellstmöglich vorgenommen. 

g) Für die Indiaca-Website des Deutschen Turnerbunds (www.indiaca-dtb.de) liegt ein neues 
Konzept vor, dass noch umgesetzt werden muss. Ein moderiertes Leserforum ist in Vorbereitung. 
Die Nutzung der Website www.indiaca.de soll weiter eingeschränkt werden. In diesem 



Zusammenhang bittet Dirk Marquardt darum, Termine künftig auf der offiziellen DTB Website zu 
veröffentlichen. 

h) Karl-Heinz Bührer übernimmt kommissarisch die Nachfolge von Heinz-Karl Kraus als Präsident 
der Technical Commission des internationalen Indiaca-Verbands IIA. Die Arbeiten am neuen 
internationalen Regelwerk werden von den Vorstellungen von Deutschland und Estland dominiert. 
Dabei sollen wenige Punkte im internationalen Regelwerk festgelegt und durch nationale 
Detailregelungen ergänzt werden. Das Regelwerk wird voraussichtlich im Rahmen des Worldcups 
in Karlsruhe beschlossen, im Bereich des WTB aber erst zum 01.07.2003 zur Anwendung kommen. 

i) In Gesprächen mit Dirk Marquardt bekundete Indiaca-Hersteller Bremsey ein Interesse an einer 
Zusammenarbeit, ermöglicht durch die Ablösung des bisherigen Geschäftführers Herrn Gönner. 
Werbemaßnahmen sind im Rahmen des Etats möglich, ein Sponsoring des Worldcups ist geplant. 
Evtl. ist eine Zusammenarbeit mit ausgesuchten Vereinen zum Test von neuen Materialien geplant. 

TOP 3: Spielbetrieb 

Es gab einige Proteste wegen der Schiedsrichteransetzungen im Herren-Bereich, insbesondere wenn 
Mannschaften des gleichen Vereins spielen und ein Schiedsgericht stellen. Eine Bestellung externer 
Schiedsrichter ist aus Kostengründen nicht möglich. 

TOP 4: Lehrarbeit 

Der geplante Indiaca-Lehrgang musste wegen fehlender Anmeldungen abgesagt werden. Auf Grund 
der fehlenden Resonanz soll er in dieser Form nicht wieder angeboten werden. Hier wurde 
diskutiert, ob evtl. die falschen Zielgruppen oder Ansprechpartner gewählt wurden. Da Jugendliche 
in Zukunft durch den Förderverein bedient werden, erscheinen Trainer/Betreuer die geeignete 
Zielgruppe zu sein. Hier sollen die Schulen angesprochen und eine Ausbildung zum Trainer C 
konzipiert werden. Um genügend Zeit für die Neukonzipierung zu haben, beschloss der 
Landesfachausschuss, den nächsten Lehrgang erst im Jahr 2004 durchzuführen, dann aber in 
ausgeweiteter Form. Gleichzeitig sollen Lehrerfortbildungen durchgeführt werden. 

TOP 5: Zweitstartrecht 

Aufgehängt am Wechsel von zwei Spielerinnen vom TV Gerthe zum CVJM Kamen wurde über die 
Einführung eines Zweitstartrechts nachgedacht. Nach der geltenden Passordnung ist es nicht 
möglich, dass eine Spielerin in den Spielklassen Frauen bzw. Mixed für zwei unterschiedliche 
Vereine startet. Ein Antrag auf eine Änderung ähnlich der Faustball Regelung, die eine Trennung 
von Hallen- und Freiluft-Saison erlaubt, könnte an die Bundesfachtagung gestellt werden. Der 
Landesfachausschuss sieht hier allerdings keinen Handlungsbedarf. 

TOP 6: Landesfachtagung 

Es wurde beschlossen, die Landesfachtagung 2003 im Zusammenhang mit dem gemeinsamen 
Staffeltag aller Leistungsklassen durchzuführen. So sollen den Mannschaften unnötige 
Anfahrtswege erspart bleiben und somit eine möglichst große Beteiligung erreicht werden. 
Außerdem werden die weitgehend die selben Berichte wie auf dem Staffeltag vorgetragen werden. 



TOP 7: Termine 2003 

08. oder 09.03.2003 Schiedsrichterlehrgang (evtl. ausschließlich B-Lehrgang) 

23.03.2003 Westfalenmeisterschaften in Reckenfeld 

03.2003 Schiedsrichterlehrgang A 

17./18.05.2003 Kamen Open 

18./19.07.2003 Beach-Turnier in Grünwinkel 

27. oder 28.09.2003 Schiedsrichterlehrgang 

 

TOP 8: Verschiedenes 

a) Die Geschäftleitung des Indoor-Beach-Centers in Witten ist an der Durchführung eines Beach-
Indiaca-Turniers interessiert. Ein Kontakt mit Dirk Marquardt wurde von Daniel Tolksdorf 
vermittelt. 

b) Katrin Kalfhues berichtete vom Treffen der Landesjugendfachwarte der Westfälischen 
Turnerjugend. In dessen Rahmen wurde angeregt, Indiaca in das Programm des Gruppenhelfer-
Lehrgangs aufzunehmen. 

 

 

Oliver Waldhorst 


